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--Zn Sant iago,  a v e i n t i c u a t r o  días del mes de j u l i o  de 

1974,  s iendo l a s  1 2 . 1 5  ho ra s ,  se reúne l a  J u n t a  de  Gobierno en Se 

s i 6 n  Sec re t a  para t r a t a r  l a s  s i g u i e n t e s  materias : 

1,- LEGISLACION SOBRE ALTA TRAICION A LA P A T R I A .  

E1 señor GENERAL LSIGH expresa l o  s i g u i e n t e  : 

E l  P a r t i d o  Comunista h i z o  un a n 6 i i s i s  econ6mico d e  l a  S& 

tuac ión  c h i l e n a  que, en resumen, d i c e  ass. "La economia es de 

term.inante,  en Últimos términos ,  de  los procesos s o c i a l e s ,  De - 
hemos ser capaces d e  ac tua r  en e l  t e r r e n o  económico pa ra  de - 
fender  l o s  derechos de  l a  c l a s e  obre ra .  L a  Jurita representa 

l o s  i n t e r e s e s  d e l  c a p i t a l  monopolista,  Lucha conkda l o s  mono 

p o l i o s ,  d i c e  l a  J u n t a ,  y l o s  peores monopolis tas  son l o s  sin- 

d i c a t o s  obreros .  Las conces iones  ap l i c adas  en Ch i l e  s i g n i f i -  

can dejar a l  p a í s  e n t e r o  a merced de l o s  grandes c a p i t a l i s t a s ,  

Restl;icción d e l  c r & d i t o  golpea sobre  todo a pequeños y media- 

nos  p r o p i e t a r i o s ,  Manejo d e l  comercio de  expor tac ión exclu  - 
y e n t e  para  s e c t o r e s  pequeños y medianos, Rasgo e s e n c i a l  p o l í  

t ica Junta  es b r u t a l  con t racc i6n  d e l  poder a d q u i s i t i v o  de  l a s  

masa:; populares ,  E n  este cuadro comparativo pa ra  demostrar  l a  

pérdida  d e l  poder a d q u i s i t i v o ,  como conclus ión se ve  l a  n e c e s i  - 
dad de  luchar  por e l  mejoramiento d e  sueldos  y s a l a r i o s ,  L a  

i n f i a c i 6 n  es de r e sponsab i l i dad  de  l a  Jun ta .  E s  e l  resultado 

de s u  p o l i t i c a  económica. La c l a s i f i c a c i ó n  d e  da to s  es t a d i s  t& 

cos  demuestra que l a  i n f l a c i ó n  U,P.  e r a  menor que l a  a c t u a l  en 

tres veces con tendencia  a c r ece r .  Emisiones de  c i r c u l a n t e s  

son xrayores con l a  Junta que en tiempos de l a  U.P. Libertad 

de  p r ec io s  l l e v a  a l a  especu iac i6nm Lstamos a l  borde de  una 

crisis r e f l e j a d a  por la disminuci6n b r u t a l  de  sueldos  y sala- 

r i o s  y disminución de  l a  demanda g loba l ,  I n c i t a n  a l a  c l a s e  

ob re r a  pa r a  r e p r i m i r  c e s a n t í a  y obtener  c o n t r o l  de p rec ios ,  S e  

t r a t a  de  cop ia r  e l  modelo de  B r a s i l ,  pe ro  Ch i l e  no es B r a s i l .  

En e l  campo se e s t á n  devolviendo masivamente las propiedades 

a g r i c o l a s  para  c r e a r  c ap i t a l i smo  y l a  s i t u a c i 6 n  del campesino 

es mu:y dura,  

En consecuencia,  hay que l evan t a r  l as  banderas d e  l a  re- 

s i s t e i ~ c i a .  H a y  que most rar  l a  e senc ia  r e a c c i o n a r i a  d e  toda  l a  

pol í t f ica  de l a  J u n t a  para  d e s a r r o l l a r  l a  lucha  de  masas,11 

E s e  es el  resumen del informe económico, 
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Por otra p a r t e ,  e l  senor Bernardo Leighton acaba de ha - 
b l a r ,  e l  l 7  de  j u l i o ,  en ~ ó d e n a ,  I ta l ia .  P a r t e  de este d i s c u r s o  

f u e  transri-iitido por Zadio ~ o s c ú  esa misma fecha.  Di jo  l o  siguien- 

te:  

llAgradezco a l o s  amigos de  l a  democracia c r i s t i a n a  de  PIÓ- 

dena, porcpe c reo  que esta a c t i t u d  de  us tedes  s i r v e  a l a  dernocra - 
cia, no s610 c h i l e n a ,  s i n o  también i t a l i a n a ,  ya que e l  coi~ocimien- 

t o  de 1.0 clcurrido en Chi le  es una lecc ión  que debe s e r  aprovechada 

por todos l o s  dem6cratas. 

Quiero  r e f e r i r m e  a l o  que ocurría en Chi le  a n t e s  d e l  11 

de  septierr.bre, porque ésa es también una l ecc ión ;  l o  que e r a  Chi le ,  

e l  camino que l l e v a b a  Chi le ,  y las esperanzas y e l  camino que que- 

braron en Ch i l e  l o s  que d ie ron  e l  golpe m i l i t a r  d e l  11 d e  septiem- 

bre." --Luego se r e f i e r e  a un l i b r o  que con t iene  e l  pensamiento 

de  l a  i zqu ie rda  den6crata  c r i s t i ana - - ,  

"Además, con t iene  una dec la rac ión  que hicimos 16  dernocra- 

t a c r i s t i a n o s  después d e l  golpe m i l i t a r ;  t a n  pronto pudimos r e u n i r  - 
nos, nos reunimos para expresar  nues t ro  pensamiento, y l o  primero que 

planteamos en n u e s t r a  dec la rac i6n  f u e  condenar cl golpe  m i l i t a r ,  p o s  

que e r a  c o n t r a r i o  a  nues t ro  c r i t e r i o  p o l í t i c o  y c o n t r a r i o  a l a  h i s t g  

r i a  y a l a  democracia ch i lena .  

Yo tengo que confesar  con inucho do lor  que,  por desgrac ia ,  

ésa no f u e  l a  opinión o f i c i a l  d e  m i  pa r t ido .  La d i r e c t i v a  de  mi 

pa r t i do  no tuvo l a  pos ic ión  n u e s t r a ;  tuvo una pos ic ión  que m á s  bien 
comprometía como i n e v i t a b l e  e l  golpe m i l i t a r ,  con l o  que en e l  fon- 

do era d a r l e  l a  razón a l  golpe." 

Más t a r d e  e x p l i c a  l o s  motivos d e  su  s a l i d a  de  Chile:  "Sa- 

lí vo1unta:riamente. S a l i  voluntar iamente ,  pero también en una cier - 
ta necesidad de salir, de  acep ta r  l a  i n v i t a c i ó n  que m e  hacían los  

d e m o c r a t a c ~ ~ i s t i a n o s  de  I t a l i a ,  porque q u e r í a  también respirar l i b e r  - 
t a d ,  porque quer ia  poder trabajax l ibremente  en cues t iones  de  doc - 
t r i n a  y de p o l í t i c a  genera l  y también, porque deseaba da r  a conocer 

donde pudiera cuá l  e s  l a  expe r i enc i a  ch i lena .  Por eso  s a l í  aquf a 

I t a l i a ,  un pueblo que lucha en l iber tad . I f  

Finalmente, s e  r e f i r i 6  a Allende: "Allende, amigos mios, 

Allende cal76 en l a  l i n e a  de s a l v a r  l a  democracia ch i lena .  No por - 
que 61 f u e r a  un f a n á t i c o ,  s i n o  porque e r a  un p a t r i o t a  y sabia que 
en Chi le  se podían hacer l a s  cosas  y se podia caminar hacia una nue 

va sociedad,  El que e l  soc ia l i smo t u v i e r a  un papel  preponderante o  

no, según c:uál fuera l a  ecuación,  y en que hubiera  otras fuerzas, 1 
como l a  fue rza  cristiana, que r eun ie ran  tambikn su  pape l ,  eso se pg  

día hacer en Chi le  den t ro  de l  cauce democrático, y Allende cayó en 
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esa l í n e a ;  e n t r e g 6  l a  v i d a ;  cay6 como s e r e n o  v a l i e n t e  defendiendo 

l a  p o s i b i l i d a d  de r e a l i z a r  l a  t r ans fo rmac ión  c h i l e n a  en e l  cauce  

h i s t b r i c o  de C h i l e  ." 
Eso es l o  que d i c e  e l  señor  éste q u e  desea volver a ChL 

le. 

Ahora, e s t á  e l  resumen d e  l a  l a r g a  c a r t a  d e  Volodia  que 

yo l a  h i c e  r e sumi r  por e l  Genera l  Diagl iocchet t i ,  Son 3 páginas .  

Kesumen de  l a s  o p i n i o n e s  d e l  equipo v o l o d i a - ~ S ñ e z - c a n t e  - 
ro .  Ellos tres son l o s  que e l a b o r a r o n  este documento, Dicen e- 

l l o s  que l a  r e c u p e r a c i ó n  d e l  P a r t i d o  Comunista es c a s i  un r é c o r d  

mundial clespu6s del 11. Exper ienc ias  sirnilares en Alemania e  It& 

l i a  l levz,ron m á s  d e  dos años ,  Revelan q u e  e l  p a r t i d o  t i e n e  a r r a s  - 
t r e  profrindo y a r r a i g o  en e l  pueblo.  Se prepara una d iseminación  

de e s t a  informaci6n a o t r o s  p a r t i d o s .  ~ 6 1 0  s e  ha comunicado i n  e 5  

t enso  a s o v i é t i c o s  y alemanes. Agregan que  hay que  estar prepara-  

dos p a r a  cambiar l a  r e d  de  funcionamiento  c l a n d e s t i n o  en un año,  

d e  acuerdo a  las  e x p e r i e n c i a s .  

E l  t r a b a j o  d e  l o s  compañeros en e l  e x t r a n j e r o  es l í c i t o .  

Primero está e l  t r z b a j o  de l a  s o l i d a r i d a d  --importante-- que  h a  

c o n t r i b u i d o  a cambiar e l  r o s t r o  p o l í t i c o  d e  Europa, Por pr imera  

vez después  d e  l a  r e v o l u c i ó n  de  o c t u b r e ,  s e  unen fuerzas h a s t a  a- 

yer a n t a g ó n i c a s ,  como l a b o r i s t a s ,  comunis tas ,  soc ia ldem6cra tas  y 

l o s  " t r e i d y u n i s t a s "  ( f o n é t i c o  1. Coviétj-cos as ignan a l  problema 

c h i l e n o  e l  primer l u g a r  en s o l i d a r i d a d  i n t e r n a c i o n a l .  No t i e n e n  

g e n t e  idónea  en todos  l o s  puas tos .  Hay l u g a r e s  c l a v e s  descuidados" 

--eso e s  l o  que d i c e n  e l l o s  mismos--, " E l  comzndante de Koma, e l  

compañero Oyarce, con 7 h i j o s ,  que es f i n a n c i a d o  por  e l  P a r t i d o  Co - 
mtuiista i t a l i a n o ,  qu ien  ha expresado su d isconformidad con l a  s i  - 
t u a c i ó n  d e l  compañero. Lo mismo sucede en rarís, Habana, Hungría  

y P o l o n i a ,  donde no e x i s t e  g e n t e  d e l  n i v e l  e x i g i d o .  Expulsaron d e l  

p a r t i d o  a Oyarce en  Europa. Queja. s o b r e  l a  capacidad  y desempeño 

de  Jo rge  'sodoy e n  S u e c i a ;  d e  F igueroa ,  ~ k c t o r  Núñez que está en 

14ungria y que no r e s u e l v e  nada. En v a r i o s  l u g a r e s  s e  ha dado un 

t r i s t e  es:?ectáculo con l a  g e n t e  d e s t i n a d a ,  que ha d e b i l i t a d o  l a  

imagen d e l  p a r t i d o .  S e  espera r e p a r a r  e s t a s  d e f i c i e n c i a s  con la- 

l l e g a d a  de  nuevos compañeros. N o  o b s t a n t e  l o  a n t e r i o r ,  s e  c o n s i d e  - 
r a  que e l  b a l a n c e  e s  p o s i t i v o .  S o l i c i t a n  op in ión  s o b r e  el d e s t i n o  

de  La gente d e  l a  d i r e c t i v a  que está por s a l i r :  Gladys Iviarín, Ju - 
l i e t a ,  que se p i e n s a  debe  t r a b a j a r  con F.D.I.M. ( F r e n t e  Democrati- 1 
c o  I n t e r n t i c i o n a l  de  Mujeres) ; Mireya, que s e  es t ima  s e  f u e s e  a Cu- 

ba; M i l l a s ,  Guastavino que s e  p i e n s a  puede ser n u e s t r o  representa ;  

t e  en e l  C o m i t é  de  Roma; Kodrigo Rojas  que s e  l e  espera en ~ o s c ú .  
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Respecto d e  o t r a  g e n t e ,  J u l i o  ~ l e g r i a  s e  encuen t ra  en Bulga r i a ,  

donde tr.rribién e s t á  V i c t o r  Con t re ras ;  Car los  Cerda y Enrique E l 2  

zondo s e  e s t a b l e c i e r o n  en Le ipz ig ,  donde, junto  con e l  P a r t i d o  

S o c i a l i s t a  u n i f i c a d o  alemán, d e s a r r o l l a r o n  un programa de  es tu-  

d i o  s o b r e  C h i l e ;  Leopoldo Or tega  en  l a  RAU, donde r e a l i z a  un va  
l i o s o  t r a b a j o  con todos  los p a i s e s  árabes. Se ha reforzado l a  

p resenc ia  d e l  p a r t i d o  en organismos i n t e r n a c i o n a l e s ,  En l a  Fe- 

d e r a c i b n  I n t e r n a c i o n a l  de plu j e r e s  e s t d n  Carmeri Pascua1 y Elena 

Pedraza ;  en e l  comité  plundial d e  l a  Paz,  G r a c i e l a  U r i b e ;  en e l  

P.D.I.E. e s t 6  Texier  ; en l a  Organizacidn I n t e r n a c i o n a l  de Emplea 

dos Pfiblicos está Mario Merino; en l a  F.S.M. hay o f rec imien to  de  

que Godoy y Figueroa t r a b a j e n  ad jun tos  a l  S e c r e t a r i o  Genera l ;  Sa - 
1om6n va a l a  producci6n,  en e s p e r a  de la Escuela  de  C., a l  i g u a l  

que S i l v i a  So to ,  Norma Delgado y s u  compañero, Sergio ~ e 6 n  Con- 

cha ,  Norrna S o l i s  y l a  compañera ~ e r n á n d e z  e s t á n  en l a  Escuela  de  

Cuadros de  l a  URSS"  --ahí l o s  preparan--, "iLdem5.s d e l  grupo de  

e s t u d i o  de  Le ipz iq ,  f u n c i o n a r í a  un equipo j u r í d i c o  pa ra  ayudar a 

lo s  abogados de fensores  d e  l o s  de tenidos  en Chi le .  Cooperan en 

e s t e  equipo S e r q i o  Inzunza y F o l i t o f f ;  tambign t i e n e  sede  en l a  

E l  o b j e t i v o  e s  v o l v e r  cuando s e  est ime n e c e s a r i o ,  S e  

trabaja para ir  acercando g e n t e  a l  pafs  en Cuba, Argentina y 
Ecuador, Se ha r e c i b i a o  e l  o f rec imien to  de  l o s  b o l i v i a n o s ,  puez 

t o  que es más f á c i l  l a  inf i i t rac i611,  porque l o s  c o n t r o l e s  p o l i  - 
c i a l e s  son l o s  mds d é b i l e s  y d e f i c i e n t e s  d e l  con t inen te , "  --Es- 

t o  hay que t e n e r l o  p resen te :  que e l l o s  ven que por  Bol iv ia  es 

l a  e n t r a d a .  Tenernos que tomar medidas con n u e s t r o s  S e r v i c i o s  d e  

In te l igenc ia - - ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET manifiesJca c~u e ayer rnand6 

un documeizto r e s p e c t o  de una l e y  que s e  e s t u d i z r i a  para c a s t i g a r  

l a  a l t a  t i -a icibn a l a  p a t r i a .  T r a t a r i a  s o b r e  1-0 s i g u i e n t e :  a) 

campaña de difamaci6n;  denuncias  c o n t r a  C h i l e ;  b) e l  a p o r t e  de  

c h i l e n o s  en e s t a  campaña; c )  e l  Estado de  Guerra que v i v e  C h i l e ;  

d )  que e s l ~ a  campaiia es t r a i d o r a ;  tuvo su primera v í c t i m a  en e l  
General  Csinales; e )  que a t o d o  c h i l e n o  que difame a  C h i l e  s e  l e  

cons ide ra  que comete un a c t o  de  t r a i c i ó n  a l a  pa t r ia ;  f) s i  lle- 

ga a C h i l e ,  s e r á  juzgado por l o s  t r i b u n a l e s  m i l i t a r e s  por t r a i c i ó n  

a l a  p a t r i a  y ,  además, l a  pena puede s e r  de 3 años a l a  pena c a p i t a l  

E s  conveniente  también s e ñ a l a r  l a s  penas,  E sa es l a  idea genera l ,  
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2, Se r e c i b e  en a u d i e n c i a  a l o s  señores  N i n i s t r o s  d e  ~ a c i e h d a ,  de  

~ c o n o m l a  y de  Coordinación Econ6mica; Vicepres iden te  d e l  Banco 

Cen t ra l , ,  y Comandante Gastón Frez, d e l  Comit6 Asesor de l a  Jup 

t a ,  

E l  s eñor  PRESIDENTE DE LA JUNTA m a n i f i e s t a  l o  s i  - 
gu ien te ;  

L a  Junta  está muy i n t e r e s a d a  en i n i c i a r  pronto  l a  fa 
mosa l e y  de  fomento a l a  expor tac i6n  de productos no t r a d i c i o n a  - 
les, Razón: ASIT?IET o f r e c e  f u e n t e s  d e  t r a b a j o  p a r a  40 m i l  p a s o  - 
n a s ,  40 m i l  co locac iones ,  l o  c u a l  p r o d u c i r f a  un a l i v i o  inmediato 

en e s t a  ma te r i a ;  pero  e l l o s  t i e n e n  e l  problema de que d i c e n  que 

mien t ras  no s a l g a  e s t a  l e y ,  e s t á n  ent rabados ,  

E l  señor  ALMIRANTE FlElCINC expresa  que,  de  acuerdo con 

l o  que  se ha hablado con e l  Sr. General Cano, e l  Canco C e n t r a l  

t i e n e  todos l o s  mecanismos p a r a  e x p o r t a r  todo a q u e l l o  q~ no va- 

ya en de t r imen to  d e  l a  producci6n y d e l  mercado i n t e r n o ,  Por e l  

momento, se podr ia  e x p o r t a r  de inmediato,  Ido S& s i  hzya algún 

inconven:iente, a lgo  e s p e c i f i c o  que impida e x p o r t a r ,  s a l v o  e l  trá 

m i t e  b u r o c r á t i c o  y l e n t o  que t i e n e  e l  Banco. 

E l  señor  GENELRAL CANO m a n i f i e s t a  que en l a  a c t u a l i d a d  

hay productos c h i l e n o s  en l a  exposición de  Bogotá, a l o s  que se 

l e s  ha hecho b a s t a n t e  promoción d e  exporliaci6n, A l  mismo tiempo, 

se han pcldido c o l o c a r  ya v a r i o s  productos,  

Ante l a  pregunta  d e l  señor  Almirante  Kerino en e l  s e 2  

t i d o  d e l  tiempo que demora una expor tac ión  e n t r e  e l  momento que 

se p r e s e n t a  l a  s o l i c i t u d  de expor tac i6n  y cuando s a l e  l a  autori- 

zación  para  e x p o r t a r ,  responde que e l  procedimiento es muy á g i l ,  

E 1  señor  p I I N I S T R O  DE ECOI\IGP/iIA expone l o  s ic juiente:  En  

r e a l i d a d ,  l a s  expor tac iones  e s t á n  completamente l i b e r a d a s ,  sa lvo  

unos pocos productos ag ropecuar ios ,  cuya expor tac i6n  e s t á  prohi- 

bida. E n  todo l o  que  s e a n  productos me ta lú rg icos ,  por ejemplo, 

manufactul:ados, hay absolutamente l i b r e  expor tac ión  y e l  t r d m i t e  

es muy rápido.  

En r e a l i d a d ,  r e s p e c t o  de e x p o r t a r ,  l o  que debe p r e o c z  

par a ASIPET y a c u a l q u i e r  o t r o  s e c t o r  i n d u s t r i a l ,  es l o  s i g u i e n  

t e :  la  i n d u s t r i a  chilena no está acostumbrada a e x p o r t a r  y ,  por 

l o  t a n t o ,  l a  inmensa mayorfa no sabe buscar  mercados ex te rnos  n i  

sabe  competir .  Seguramente saben e l l o s  que hay s e c t o r e s ,  por 

ejemplo, coc inas  y t e t e r a s ,  que s e  pueden e x p o r t a r ,  porque hay 
p a í s e s  que importan grandes c a n t i d a d e s ,  pero  e l l o s  deben e s t u  
preocupados d e  obtener  una c o s a  fundamentalmente en este momen- 
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t o :  a lguna forma de s u b s i d i o .  Nosotros l o  que hemos hecho ahora,  

fundamenkalmente d i s t i n t o  r e s p e c t o  de l o  que había  a n t e s ,  es que 
1 

e l  cambio que hay actualmente para  que expor ten  es un cambio r e a l  

y e l l o s  saben que e s t á  va r i ando  permanentemente. Luego, c u a l q u i e r  

demora que tengan en r e c o l e c t a r  s u s  d ó l a r e s  y t r a . e r l o s  a C h i l e ,  o 

cualquier.  operación d e  cambio, no s i g n i f i c a n  pgrdida ,  E s t a  e s  la  

gran ven t:a ja que hemos in t roduc ido ,  

Ahora, l o  que n o s o t r o s  debemos c o r r e g i r  todav ía  es  que 

pueda e x i s t i r  a lgún  s i s t ema  muy r á p i d o  y muy simple de  que l o s  p r o  

duc tos  que se exporten no paguen algunos impuestos ,  como e l  d e  la 

compraventa. En algunos casos  es muy s imple ,  como sucede con l a s  

expor tac iones  de miel de  abeja, El otro d i a  p resen ta ron  una s o l i -  

c i t u d  para  que, como e l l o s  t i e n e n  que comprar a muchos producto - 
r e s  d i s t i n t o s ,  s e  c e n t r a l i z a r a  en uno s o l o  y ése e x p o r t a r a ,  y que 

l a  expor tac ión  e s t u v i e r a  l i b e r a d a  d e l  impuesto a l a  compraventa, 

E s e  e s  un caso muy simple.  Pero para  e l  que manufactura algo no 

es t a n  sirnple e l  problema y ,  en tonces ,  es muy f á c i l  que s i  s e  es- 

t a b l e c e  un sistema con lnuchas f a c i l i d a d e s ,  caigamos eii e l  v i c i o  de  

l a  a n t i g u a  ley d e l  drawback, que n a c i ó  con una concepción muy sana ,  

pero terminó s i e n d o  después a l g o  muy d i s c r i m i n a t o r i o .  Y es c o n t r a  

eso que noso t ros  nos queremos defender  y queremos que, de  hacer  aL 

go, ese a l g o  t i e n e  que ser sumamente s e n c i l l o .  

E x i s t e  también o t r o  p e l i g r o  con e s t o s  drawbacks, Por e j e z  

pLo, B r a s i l  ha  otorgado b o n i f i c a c i o n e s  d e  expor tac iones  muy f u e r t e s ,  

pero  e s t o  está generando r e a c c i ó n  de  l o s  grandes mercados mundiales 

de  Ss tados  Unidos y Europa, a f i n  de de fenderse  c o n t r a  e sos  s u b s i  - 
d i o s .  Y es a s í  como, pox ejemplo, en EE . UU. en e s  t e  momento hay 
una r e a c c i ó n ,  que nac ió  de l a s  a soc iac iones  d e  f a b r i c a n t e s  d e  c a l -  

zados .npr tcamer icanas  , p a r a  de fenderse  d e  l a s  expor tac iones  subs i -  

d i a d a s  b r a s i l e r a  y a r g e n t i n a  que, d icen ,  son una f a l s i f i c a c i ó n  to- 

t a l  d e l  libre comercio, Luego, desean que  s e  imponga una b a r r e r a  

a d i c i o n a l ,  y en t i endo  que ya l a  pusieron,  P o r  l o  t a n t o ,  n o s o t r o s  

no podemos c a e r  en a lgo  que funciona  por muy c o r t o  p l a z o ,  porque 

después l o s  p a í s e s  se defienden.  E s  por eco que e l  GATT y todos l o s  

acuerdos i r ~ t e r n a c i o n a l e s  d e  comercio admiten l a  devolución d e  i m  - 
pues tos ,  siempre que sea estrictamente en ímpuestos ,  pero  que no s e  

t ransforme,  con ese p r e t e x t o ,  en un s u b s i d i o  a l a  expor tac ibn ,  ya 

q u e  con eso se hace  una a l t e r a c i ó n  y f a l s i f i c a c i ó n  de  todo e l  meca- 

nismo. Es una forma d e  f a l s i f i c a r  l a  tasa d e  cambio. 

E 1  señor  MINISTRO DE COOKDINACIOpJ ECONOMICA m a n i f i e s t a  l o  

s i g u i e n t e :  

SI a c e p t a  l a  devolución de  impuestos que s e  r e f i e r a  exc lu  - 
sivamente a l  impuesto a l a  compraventa. S i  yo vendo a f u e r a ,  no t e n  
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go por qué pagar l a  compraventa i n t e r n a  c h i l e n a ,  porque e s t a  merco- 

cl.eria, en cl otro p a i s ,  va a pagar e l  impuesto a l a  compraventa cuan  

do l l e g u e ,  Sin embargo, o t r o  t i p o  d e  impuesto,  cono e l  impuesto a 

l a  renta, por ejernplo, que l e  va a produci r  r e n t a ,  t i e n e  que pagar- 

l o  y no se elimina.. 

Lo mencionado por e l  Minis t ro  de  Economia es muy t i p i c o  

en e l  cas3  de  E s t a d o s  Unidos r e spec to  d e  l a  producción japonesa. L a  

producci6.n japonesa 11eg6 a p roduc i r  una s e r i e  d e  a r t í c u l o s  que te- 

d a n  subs id io s ,  Entonces,  Jap6n de  l o  Único que s e  preocupaba era 

de  ocupar mano d e  obra y ,  en consecuencia,  exportaba a l  mercado de  

EE. UU. en gran can t i dad ,  con subs id io s  f u e r t e s .  1'~nte e s t o ,  Esta- 

dos Unidos, a  p e s a r ,  digamos, de  l a  pos ic ión  e s t r a t é g i c a  de  Japón, 

comenz6 a  poner l i m i t a c i o n e s  a e s t a  manera d e  l l e g a r  a l  mercado 

norteamericano. 

Por e so ,  m cuanto  a l  problema c h i l e n o  de e x p o r t a r ,  m e  

g u s t a r í a  rnucho escuchar como se va a  absorber  a 40 m i l  empleados, 

Tengo g r a n  preocupación r e s p e c t o  de af ixmaciones d e  esa n a t u r a l e z a ,  

Lo que  esencia lmente  preocupa en  un momento determinado 

es competflr c o n t r a  c r é d i t o s .  Es d e c i r ,  cuando s e  hace t r a b a j a r  e l  

c a p i t a l  s i n  c r é d i t o ,  aunque l a  empresa sea muy buena, r e s u l t a  que 

no s e  puede co loca r  l a  mercadería.  E s t a  es una cosa  que debemos 

r e s o l v e r  r,iuy rApidamente: ccear una f u e n t e  de  c r é d i t o  pa r a  l a s  ex- 

por tac iones ,  Una d e  l a s  c r í t i c a s  que, por ejemplo, se hacen a A r -  

g e n t i n a  m. e s t o s  momentos es que e s t á  o f rec iendo  c r é d i t o s  y ,  al 

mismo tierripo, es tá  en una s i t u a c i ó n  de balanza d e  pagos t an  d é b i l ,  

que s u  pa3.s e s t á  buscando c r é d i t o s .  Ch i le  e s t á  en una s i t u a c i 6 n  

muy parec ida:  estamos p id iendo una suma inmensa d e  ayuda c r e d i t i  - 
c i a  a fuera  y ,  s i  noso t ro s  comenzáramos a da r  c r é d i t o s ,  tenemos que 
cuidarnos  muchisimo de las r eacc iones  que vamos a c r e a r ,  pues van 

a d e c i r :  trNosotros les estamos prestando p l a t a  a  Uds., no pa ra  que 

fomenten s u s  expor tac iones  c o n t r a  l a s   nuestra^'^. De manera que 

hay que c u i d a r s e  bastante de eso. Y,  na tura lmente ,  s i ,  como se acL 

ba de  d e c i r ,  e x i s t i e r a  f a l t a  d e  a g i l i d a d  en algdn rubro de expo r to  

'ciones , habria  que so luc iona r  ese problema, 

Los c o s t o s  de l a s  mercaderías  c h i l e n a s ,  t r aduc idos  a  l o s  
p rec ios  q 1 2  s e  ven en e l  comercio e, i nc lu so ,  t r aduc idos  a  l o s  p r e  - 
c i o s  d e  f613rica,  d iv id idos  por e l  d ó l a r  a c t u a l ,  todav ia  e s t á n  por 

l a s  nubes czomparados con l o s  mercados d e  a fuera ;  e s t á n  sumamente 
a l t o s .  De manera que  hay una cues t i ón  de precios que no se  solucio- 

na t a n  fbc i lmente ,  Debemos r e v i s a r  mucho l o s  c o s t o s  pa r a  v e r  d6n- 

de e s t á n  l o s  problemas, 
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E1 señor MINISTRO DE -HACIENDA expone: En l o  r e f e r e n t e  a 

l a  devolución de  l o s  impuestos,  t i e n e  que amarrarse con l a  r e f o r -  

ma t r i b u t a r i a ,  La idea d e l  impuesto a l  v a l o r  agregado pe rmi te  e- 

fec t ivamente  c o n f i g u r a r  l a  devolución de impuestos i n d i r e c t o s  en 

forma r e l a t i v a m e n t e  sensa ta .  

lzl- s eñor  MInTISTi?O DE ECONOMIA agrega: L a  Última cosa  e s  

que,  r e s p e c t o  d e l  I n s t i t u t o  de  Fomento d e  Expor tac iones ,  s e r i a  t a l  

vez impor tante ,  a n t e s  que e l l o s  l l eguen ,  a c l a r a r  dónde e s t á  l a '  di2 

c repanc ia  cye hay en r e a l i d a d ,  La Única discrepancia r e a l  que e x i z  

t e  r e s i d e  en l a  f a c u l t a d  d e  que d icho I n s t i t u t o  o to rgue  c r é d i t o s  d L  

rectamente,  Todas l a s  demás d i s c r e p a n c i a s  que podamos t e n e r  son', 

en r e a l i d a a ,  mínimas. 

El señor ALMIRAbi'l'E MERINO expresa : Sso e s  importantisirno. 

E s  muy impor tante  porque e l  I n s t i t u t o  d e  Fomento de Exportaciones 

f i j a r í a  e l  t i p o  de  cambio p a r a  las expor tac iones ,  

E1 señor  P^INISTRO DE ECONOT?iA expresa:  Yo en t i endo  que 

no hay d i scus i6n  sobre  e s a  m a t e r i a ,  porque eso no podr fa  ser, ya 

que s e r i a  13 mismo que o t o r g a r  subs id io .  Por ese motivo, cuando se 

d i s c u t i ó  la  o t r a  vez e l  pr imer proyecto d e l  I n s t i t u t o  de  Fomento d e  

E x p o r t a c i o n ~ ~ s  que h a b i a  e laborado e l  Comitg, f r e n t e  a ese t i p o  d e  

objec iones  ,>e d i j o  que a l t e r a b a  fundamentalmente l a  p o l i t i c a  econó- 

m i c a ,  por una p a r t e ,  en las  f a c u l t a d e s  que t e n í a  d e  otorgamiento de 

cambio. La propos ic ión  que habiamos hecho e r a  sumamente s i m p l i f i c a  

da ,  muy r á p i d a  d e  implementar,  muy s imple ,  s i n  p e r j u i c i o  de  que p o s  

t e r i o r m e n t e  vayamos viendo qu& d e s a r r o l l o  puede tomar e l  I n s t i t u t o .  

En mate r i a  de c r é d i t o s ,  n o s o t r o s  proponíamos que e l  I n s t i t u t o  t u v i e  - 
r a  l a  f a c u l t a d  de  recomendar. Ahora, e l  I n s t i t u t o  e s t a r í a  d i r i g i d o  

por un Consejo d e l  que fo rmar ía  p a r t e  todo e l  s e c t o r  económico; de  

manera que e s  muy Ú t i l  en cuanto  a que v a  a c a p t a r  d e  pr imera mano 

l o  que e s t á  sucediendo,  pero en cuanto  a c r é d i t o s ,  5610 con l a  f a -  

c u l t a d  d e  recomendar c r é d i t o s  para que sean  o torgados  a t r a v é s  de  

l a s  l í n e a s  normales. D e  l o  c o n t r a r i o ,  t r a n s f o r m a r l o  en un Banco im - 
p l i c a r i a ,  e n t r e  o t r o s  problemas, e l  que t e n d r i a  que s e r  una i n s t i -  

t u c i ó n  'mucho más grande y q u e  tendríamos o t r o  Banco propiamente del 

Estado. Esa e s  l a  d i s c u s i ó n  de  fondo en que estarnos topando. 

E 1  señor  CDTE. FREZ, d e l  Comité Asesor d e  l a  J u n t a ,  mani- 

f iesta:  En r e a l i d a d ,  yo he es t ado  conversando con e l  Min i s t ro  d e  
~conomfa .  Hr iy  v a r i o s  puntos que ya se hablan  obviado, E l  punto 
económico de  d i s c r e p a n c i a  e r a ,  bSsicamente, e l  hecho de a s i g n a r l e  

l a  condición de  Banco a l  I n s t i t u t o .  

Corrio seña laba  e l  o t r o  día, s i  noso t ros  liemos creado una 

l ey  de  Bancos de  Fomento en forma genera l  y la  her~ios implementado, 

a l  hacer  e s t e  primer Canco d e  Fomento aparecen una serie de p r o b l g  
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m a s .  Entonces,  no somos consecuentes  con la  p o l í t i c a  g e n e r a l ,  Lo 

mismo sucede con l a s  i n v e r s i o n e s  e x t r a n j e r a s  en algunos casos  : que 

se van a e s t a b l e c e r  a lgunas  empresas e x t r a n j e r a s  en C h i l e ,  y l o s  

i n d u s t r i a l e s  r eacc ionan  s&n conocimiento a fondo d e l  problema. En- 

tonces ,  a l a  primera i n v e r s i ó n  e x t r a n j e r a ,  como todas  l a s  cosas  que 

se hacen por pr imera  v e z  en C h i l e ,  s e  rompen e s t r u c t u r a s  de  poder y ,  

na tura lmente ,  l a s  e s t r u c t u r a s  d e  poder S e def ienden.  

1313 cuanto a 10 expresado aqu i  s o b r e  e l  c r é d i t o ,  noso t ros  

l o  que  queriamos e r a  que  e l  I n s t i t u t o  t u v i e r a  l a  f a c u l t a d  de o to r -  

ga r  c r 6 d i t o s .  Comprendemos que un Banco d e t r á s  d e  e s t o  t i e n e  l a  cg 

branza  d e l  c r é d i t o ,  t i e n e  l a s  c a r t e r a s ,  una s e r i e  de  c o s a s ,  Bien, 

Tal  v e z  s e  podr ia  l l e g a r  a una s o l u c i 6 n  t r a n s i t o r i a  o de  t r a n s a c  - 
c i 6 n  en e l  heclio, por e jemplo,  de que no f u e s e  Banco, pero que pu- 

d i e r a  o t o r g a r  l o s  c r e d i t o s ,  o l lamar  de o t r a  manera l a  f r a s e  I1otor 

gamiento dct c r é d i t o s " ,  d e  manera que los Bancos pud.ieser, t e n e r  una 

c a n t i d a d  de  fohdos en un compartimiento d e  es tanco  p a r a  o t o r g a r  crk 
d i t o s ,  y que no s e  transforrí iara en una mera recomendación; porque 

s i  in tegrar , .  e l  Consejo e l  Ninis  t r o  d e  Lconomia, e l  Vicepres iden te  

de  l a  CORFO, e l  Vicepres iden te  d e l  Banco C e n t r a l  y e l l o s  por una 

p a r t e  recomiendan, y niando e s t o  l l e g a  a l  Banco 6 s t e  d i c e  que  no, 

r e s u l t a  entonces que es un juego que n a d i e  ent iende .  D e  manera que 

l o s  Bancos t e n d r í a n  que o t o r g a r  l o s  c r é d i t o s  y quedar ían  d o s  con 

l a  func i6n  propiamente b a n c a r i a  d e  hacer  l a  cobranza y de  mantener 

todos  l o s  o t r o s  r e g i s t r o s  que son  propios  d e  un Banco y ,  en e s e  ca- 

s o ,  ya no se n e c e s i t a r í a  la  c a n t i d a d  d e  f u n c i o n a r i o s  que c e  mencio- 

Raspecto de  l o  que se ha hablado s o b r e  e l  s i s t ema  t r i b u -  

t a r i o  que estableceria e l  Min i s t ro  d e  Hacienda, en r e a l i d a d  e l  I n g  

t i t u t o  no torna nada d e l  s i s t ema  t r i b u t a r i o .  E l  drawback y todas  

esas c o s a s  son problemas d e l  comercio e x t e r i o r  que e l  I n s t i t u t o  no 

ve;  o s e a ,  s i g u e  d e n t r o  d e  l a s  a u t o r i d a d e s  que  corresponde ,  

Par o t r a  p a r t e ,  ¿qué pasa  s i  se crea un Instituto chico 
y después vemos que puede c r e c e r ?  Que s e g u i r f a  t o d a v í a  l a  Geren - 
cia de  Exportaciones d e l  Banco C e n t r a l ,  que s e g u i r í a  la  Gerencia 

d e  Exportaciones que t i e n e  CORFO. O sea, s e  van a mantener todas 

l a s  es t ruc tu l ras  que e x i s t í a n .  Bien, y s i  se mantienen t o d a s  l as  

e s t r u c t u r a s  es tar íamos  creando un nuevo i n s t i t u t o .  Entonces,  estz 
mos actuando en forma c o n t r a r i a  a todo l o  que d i c e  e l  Gobierno, de  

no c r e a r  más entes. 

De l o  q u e  s e  t r a t a b a  e r a ,  precisamente,  de  e l i m i n a r ,  de  

r e f u n d i r  s i  es p o s i b l e  a l a  g e n t e  que e s t a b a  d e  más por superpos i -  
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c i 6 n  de  a c t i v i d a d e s  y no de  c r e a r  una cosa  nueva, , * I r  

H e  conversado con Carlos  Massad, que es tuvo a q u í  y que 

f u e  Gerente  d e l  Banco Cen t ra l  cuando s e  c r e ó  l a  Gerencia  d e  Expor- 

t a c i o n e s  de  e s a  en t idad .  E l  m e  ha dicho que l a  Gerencia  s e  c re6  

--creo que  e l  señor  Cauas también e s t a b a  a l l i - -  con l a  i n t e n c i 6 n  

de  que después f u e s e  un organismo autónomo, a p a r t e ,  y que i n c l u s o  

l a  tuv ie ron  mucho tiempo a l  margen de  l a  p l a n t a  d e l  Banco Cent ra l .  

Finalmente,  como no c r e t i 6  nunca esta e n t i d a d ,  en tonces ,  por p e t i  

c i 6 n  de  el:Los, tuv ie ron  que i n c o r p o r a r l a  a l  Canco. 

Rei te ro :  s i  nace un I n s t i t u t o  pequeño, aci a l  margen, y 

s e  mantienen todas  e s t a s  e s t r u c t u r a s  a p a r t e ,  rea lmente  est imo que 

no conviene c r e a r  nada,  porque es tar íamos  c o n t r a r i o s  a l a  p o l í t i -  

ca d e l  Gobi-erno. 

Es1 señor  MITdISTRO DE HACIENDA m a n i f i e s t a :  Con e l  concep- 

t o  d e l  I n s t i t u t o  de  Fomento d e  las  ~ x ~ o r t a c i o n e s  no veo - d i f i c u l t a d  

alguna,  y e l  Eanco C e n t r a l  ha  e s t a d o  operando en l a  i d e a  d e  que e l  

grupo de  fomento de  expor tac iones  pase efec t ivamente  a formar par- 

t e  d e l  I n s t i t u t o ,  manteniéndolo con la  i d e a  d e  un I n s t i t u t o  de Fo- 

mento de  expor tac iones ,  

LID expresado por e l  i n t e g r a n t e  d e l  Comité Asesor e s  i m  - 
p o r t a n t e ,  porque Es te  e s  e l  pr imer Banco de  Fomento. Yo c r e o  que 

e s  e s t a  i d e a  l a  que no está precisamente configurada.  Lstar íamos 

creando una espec ie  d e  Banco d e  Fomento sil? q u e r e r l o  o s i n  h a b e r l o  

anal izado en d e t a l l e ,  e n t r e  o t r a s  cosas  con l a s  impl icac iones  que 

e l  sefior SSt?z ha p lanteado r e s p e c t o  d e l  t i p o  d e  e s t r u c t i l r a ,  carac-  
E 

t e r í s " L c a s ,  e tc . ,  de  u11 Banco de  Fomento para  l a s  xpor tac iones .  

Si. es un I n s t i t u t o  d e  Fomento de  Exportaciones,  c reo  que 

e s  perfectamente de fend ib le ,  más que d e f e n d i b l e  d i r i a  yo, e s  i n d i s  

pensable  y d.eberianseguir absorbiendo l a s  t a r e a s  de fomento de ex- 

por t ac iones  l a s  d i s t i n t a s  i n s t i t u c i o n e s ;  e n t r e  o t r a s ,  e l  propio  Bac 

co C e n t r a l ,  Pero ir  t a n  a l l á  como para  c o n f i g u r a r  un Eanco a prop6- 

s i t o  de  e s t a  l e y  e s  10 que nos ha creado dudas en e s t a  ma te r i a ,  

E 1  señor  COMANDANTE FREZ,  del Conit6 Asesor,  expresa:  E n  

cuanto a A S I P E T ,  veremos cómo es e l  plan de e l l o s ,  

sic30 i n s i s t i e n d o  en l o  que p l a n t e é  una vez en e l  Comite 

Económico s o l x e  l a s  maestranzas,  que es una preocupación que tene- 

mos en e l  Cornit.6 Asesor. Hay v a r i a s  maestranzas que e s t á n  a punto 
de  p a r a l i z a r  porque no t i e n e n  acero .  Fabrican c a l d e r a s  y una s e  - 
r i e  de  cosas  y en este momento t i e n e n  pedidos d e l  e x t e r i o r .  S i n  
embargo, no 3.0s pueden c o l o c s s  por no d isponer  de  ace ro  ; o s e a ,  no 
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t i e n e n  l a  materia prima y tampoco t i e n e n  crkditos p a r a  impor ta r l a .  

~ u e g o ,  al-if tenemos un mercado d e  expor tac i6n  que no l o  podemos m- 

p l e a r  y ,  en cambio, tenernos una p o s i b i l i d a d  d e  c e s a n t í a  a c o r t o  

plazo.  k:se es un problema que nos preocupa, y l a s  maes t ranzas ,  sin 

que sean  e s t r a t é g i c a s ,  porque perfectamente pueden ser d e  propiedad 

p r ivada ,  t i e n e n  un c a r á c t e r  e s t r a t é g i c o  por l o  que e l l a s  s i g n i f i c a n  

en e l  f u t u r o .  

--Ingresa a l a  s a l a  de  ses iones  l a  d i r e c t i v a  de  ACINET,  

encabezada por  su  P r e s i d e n t e  señor  Juan Kiveros Poble te .  

E l  s eñor  PRESIDENTE DE LA JUNTA o f r e c e  l a  p a l a b r a  a l  P r g  

s i d e n t e  de ASIMET, a fin de que d& a conocer l a s  i n q u i e t u d e s  y p r e o  

cupaciones de  e s e  s e c t o r ,  

E1 señor  PRESIDENTE DE ASIMET expone : La reun ión  t e n i a  

dos motivos,  Uno de  e l l o s  e s  e l  I n s t i t u t o  Promotor de  Zxportaciones 

de  C h i l e ,  d e l  que tomamos conocimiento e l  1Q de a b r i l  e n  r e s p u e s t a  

a un docur~nento que  n o s o t r o s  emitimos en e l  m e s  de enero, 

El señor  General  Canessa nos h i z o  llegar e l  primer docu- 

mento que e r a  un proyecto  de  d e c r e t o  para  l a  c r e a c i ó n  de  d icho Ing  

t i t u t o ,  E s t e ,  en r e a l i d a d ,  resumia l o  que habfamoc manifestado en 

e s e  documento que noso t ros  emitimos: e r a  buscar  l a  manera de  un o y  

ganismo c e n t r a l i z a d o  que promoviera l a s  expor tac io i ies ,  y era e l  es- 

quema que noso t ros  velamos p a r a  romper e l  c í r c i l l o  v i c i o s o  d e  menor 

producción por f a l t a  de r e c u r s o s  i n t e r n o s ,  d e  modo de  aumentar nuez  

t r a s  producciones enviándolas  a l  e x t e r i o r  a f i n  de recoger  l o s  re  - 
cursos .  Naturalmente,  rompiendo es te  c i r c u l o  v i c i o s o ,  n o s o t r o s  

tendriamos un aumento mayor de t r a b a j o  e i r iamos  mejorando n u e s t r a  

e f i c i e n c i a  y n u e s t r o s  p r e c i o s ,  

>\hora b i e n ,  jun to  con e s o ,  en a b r i l  respondimos a l  Cr,Ge- 

n e r a l  Canerssa agradeciendo l a  d e f e r e n c i a  en habernos enviado e s  te  

primer documento. mani fes taba  el  s eiior General  Canessa,  e s t o  

e s t a r í a  l i s t o  en c o r t o  plazo.  aun to  con eso, en l a  expos ic i6n  del 

s e c t o r  meta lúrg ico  n o s o t r o s  dimos a conocer a todos Uds, n u e s t r o s  

productos y mostramos b a s t a n t e s  cosas  que e r a n  perfectameil te  f a c t i -  

b l e s  d e  expor ta r ,  

'onjuntamente con eso  también organizamos una sociedad 
promotora de expor tac iones  d e l  s e c t o r  me ta lú rg ico ,  de  manera que 

é s t a  f u e r a  un ins t rumento  más para  e l  i n s t i t u t o  c e n t r a l i z a d o  de ex - 
p o r t a c i o n e s ,  que s e r í a  d e l  Estado. D e  manera que e r a  perfectamen- 
t e  f a c t i b l e  de  que en e l  s e c t o r  pr ivado,  s i  n o s o t r o s  par t íamos  en 
un s e c t o r  e s p e c í f i c o ,  que se c r e a r a n  despuks o t r a s  promotoras en 

o t r o s  secto.res  t a n  e s p e c í f i c o s  como &te. 

zc5te e s  e l  esquema que, como pudo verlo ni ics t ro  Gerentr. 
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ha S i d o  organizado en o t r o s  p a i s e s  la t inoamer icanos ,  e s p e c f f  icamec 

t e  en Colombia y ~ é j i c o ,  y que h a  t e n i d o  un buen r e s u l t a d o ,  

Para noso t ros  es muy impor tante  pensar  que ,  s i  queremos 

dedicarnos  a expor ta r  en gran  medida, debenos d e s a r r o l l a r  l o s  pro- 

ductos .  Ya en estos  momentos hay producciones i n t e r n a s  que no se  

han podid.o d e s a r r o l l a r ,  H a y  p o s i b i l i d a d e s  d e  coiocac i6n  en e l  me- 

cado, A l o  mejor ,  no son tan masivas,  pero hay s e c t o r e s  que es i m -  

p o r t a n t e  d e s a r r o l l a r ,  Por mencionar a lgunos ,  por ejemplo e l  s e c  - 
t o r  d e  maestranzas.  

En e s t e  momento muchas maestranzas e s t á n  en muy m a l  pie, 

en c i r c u n s t a n c i a s  d e  que per fec tamente  podr ían  s a l i r  a f u e r a  en li- 

c i t a c i o n e s  i n t e r n a c i o n a l e s .  Creo que c a s i  todos  Uds, conocen e l  

caso de  las máquinas de cose r .  Hay un c o n t i n g e n t e  d e  más de  30 

m i l  rn&quiilas que e s t á  enpozado porque no hay mercado i n t e r n o ,  y 

e x i s t e n  p o s i b i l i d a d e s  de  expor tac ión  h a c i a  l o s  p a l s e s  de  l a  Subre- 

g  ión  ilndiila, 

Ahora, n u e s t r a  i n q u i e t u d  es que, habiendo empezado e s t e  

proceso con un proyecto de d e c r e t o  en e l  m e s  de  a b r i l  --estamos en 
julio--,  y como s e  han i d o  es tud iando  o t r o s  proyectos  de  d e c r e t o s  

--tengo er ,~tendido que a 10 menos hay dos m&--, t o d a v í a  no s e  haya 

concre tado a lgo ,  Y 6 s a  es n u e s t r a  inqu ie tud ,  

E1 señor  PRESIDENTE DE U, JUNTA m a n i f i e s t a :  Tal como s e  

l o s  expresé  yo,  la m a t e r i a  e s t á  en e s t e  momento en e s t u d i o ,  1.1 añ a- 

na  en &a t a r d e  e s t a r á  listo e l  d e c r e t o ,  con l o  c u a l  s e  da e s t e  p r L  

mer paco, 

E 1  señor I"I IN1STRO DE COORDINr lCION ECOi\IOMICA d i c e :  Cuando 

e l  sefior P . res idente  d e  A S D E T  menciona 30 n i i l  máquinas de  c o s e r ,  

me imagino que no se trata d e  30 m i l  máquinas importadas que vamos 

a .exportar , 

k l 1  sefior PRESIDENTE DE ASIMET responde: No, Minis t ro .  Yo 

d i r i a  que t n  e s t o s  momentos t i e n e n  a l r ededor  de  60 y c a s i  70% de  
1 7  

integracióri  n a c i o n a l ,  Loda l a  fund ic ión  de  las mácluinas s e  hace en 

C h i l e ;  toda  y e l  maquillado. Solamente s e  e s t d n  tra.yendo l o s  compo- 
n e n t e s  i n t e r n o s .  E 1  mueble también es confeccionado en n u e s t r o  

p a i s  . 
E 1 señor  N I N I S T R O  D E  COORDINACION ECONOMICA agrega : Cono2 

co e l  proyecto S i n g e r ,  que era bastante mejor que és te ,  y dudo mucho 

que esa máquina la  vayan a  vender  en p a r t e  a lguna,  
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E 1  señor PRESIDENTE DE ASDTET man i f i e s t a :  E n  l a  a c t u a l i -  

dad, hay una l i c e n c i a  aprobada por e l  Banco Central pa ra  l a  expor- 

t a c i 6 n  de  250 máquinas, y l a  verdad es que s í  hay p o s i b i l i d a d e s ,  

porque e l  mercado de  l a  Subregión e s  de  a l rededor  de  450 m i l  m5quL 

n a s ,  y es una de  las as ignac iones  del Acuerdo de  Car tagena ,  que l o  

tenemos cc'mpartido con Colombia. Ahora, e l  problema es que en l a  

negociaci6ln ALALC con B r a s i l  es tá  negociado con un derecho de 18%- 

Como se comprenderá, con un derecho a r a n c e l a r i o  de  18'35, E r a s i l  nos 

invade con máquinzs de  c o s e r ,  yendo a l  problema e s p e c i f i c o ,  porque, 

como se sabe ,  B r a s i l  t i e n e  un draw d e  expor tac i6n.  

E 1  señor  P i I N I S T R O  DE ECONOMiA hace  n o t a r  l o  s i g u i e n t e :  

Tal  vez  convendría  c l a r i f i c a r  l o  s i g u i e n t e :  que l a  i u e a  d e l  Insti- 

t u t o  de Fomento de  Expor tac iones  l o  que va a p e r m i t i r  fundamental- 

mente es mnoce r  mucho mejor l o  que suceda,  d e l  r equer imien to ,  de  

l a s  neces idades ,  pero  no necesar iamente  podrd r e s o l v e r  cosas  d e l  

t i p o  que s e  h a  mencionado. Respecto d e  ese t i p o  de  problemas,  m e  

gus t a r í a .  alclarar que  C h i l e  e s t 5  atado con una serie d e  convei?ios in 

t e r n a c i o n a l e s  que,  a su vez ,  dan r e c u r s o s ,  dan ins t rumentos .  Por 

ejemplo, e l  rechazo de l o s  drawbacks, porque e l  Tratado ALALC r e c h ~  

za el draw:back. E n  r e a l i d a d ,  es muy c l a r o  pa ra  d e c i r  qué t i p o s  de  

cosas pued~sn o t o r g a r s e  con drawback. D e  manera que noso t ro s  p e r f e c  

tamente podrfamos a p l i c a r  un c r i t e r i o  d e  f i j a r  un r eca roo  sob re  un 

avalúo minimo , 

lihora, d e s e a r í a  saber cud le s  cons ideran  U d s .  que son l a s  

c a r a c t e r i s . t i c a s  absolutamente v i t a l e s  que d e b e r h  t e n e r  e l  I n s  t i t u  - 
t o *  

iz1  seiior FRESIDENTE DE ASIMET contest;: Como Uds. saben,  

s iempre ha habido s i s t emas  pa ra  promover l a s  expo r t ac iones ,  t a n t o  

en l a  CORFO como en e l  Banco C e n t r a l ,  y l a  verilcd es que l a s  promg 

c iones  que se han hecho t r ad i c iona lmen te  en Chi le  no han e x i s t i d o ,  

Siempre ha habido t r a b a s  d e  d i v e r s o s  t i p o s ,  seguramente bu roc rd t i -  

cos  o no,  pero l a  verdad es que no se ha producido e l  hecho, 

Ahora, s i  es por ins t rumentos  i n fo rma t ivos ,  é s t o s  no e x i s  - 
ten .  Están l a  CORFO y e l  Banco C e n t r a l ,  pe ro  lamentablemente eso es 

muy l en to .  Ahora, l a  opor tunidad d e  hacer  negocios  d e n t r o  d e  cual -  

q u i e r a  que haya manejado expo r t ac iones ,  no es. una opor tunidad muy 
l a rga .  A veces hay que abrir un c a n a l  y mantmer lo .  

Por l o  tanto, e s  i nd i spensab l e  un organismo c e n t r a l i z a d o  

que tenga  l a  s u f i c i e n t e  au to r idad  como pa ra  deterni inar  l a  devolu- 
c i ó n  de  impuestos,  porque podremos expo r t a r  la  n ia ter ia  prima y l a  

mano de obra ,  pero no podemos expo r t a r  e l  impuesto. Y con e s t a  f& 
na l idad  es ,  por ejemplo,  e l  drawback que, a p e s a r  que en el Iicuer- 
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do d e  Cartagena p u d i e r a  ser rechazado,  l a  verdad d e  l a s  c o s a s  es 

que e l  concepto d e l  drawback es t a n  l e g i t i m o  que l o  a c e p t a  el 

GATT exactamente i g u a l .  O s e a ,  s i  s e  puede devolver e s t o ,  no hay 

t r a t a d o  que l o  l i m i t e .  *odo l o  que es iinpuesto t i m e  que s e r  de- 

v u e l t o ,  L:se mecanismo no l o  tenemos inosotros en e l  momento, Está 

d i s p e r s o :  13anco C e n t r a l ,  q u e  t i e n e  l a  ley que l e  o t o r g a  f a c u l t a d  

pa ra  conceder un drawback h a s t a  30%; M i n i s t e r i o  de  l íacienda,  que 

posiblemen.:e también, de  acuerdo a d e c r e t o s  d e  ese 1 - l i n i s t e r i o ,  p g  

dr l a  a u t o r i z a r  seguramente l a  devoluc i6n  de  impuestos  que i n c i d e n  

en un producto determinado;  pero  s i  e s e  mecanismo t r a d i c i o n a l  s i-  

g u i e r a  manejando, yo c r e o  que  recargamos a l  Banco C e n t r a l ,  r e c a r -  

gamos a l  i*If-nisterio de xac ienda ,  que  t i e n e  que e n t r a r  a estudiar 

cada caso  en forma e s p e c i f i c a ,  en c i r c u n s t a n c i a s  de que ,  t en iendo  

un organisnio c e n t r a l i z a d o  que e s t u d i e  e l  c a s o  y se  dedique  exclu-  

s ivamente a e s t o ,  yo c r e o  que no n e c e s i t a  mucha gente y ,  además, 

s e r í a  asesorado con l a  r e s p o n s a b i l i d a d  d e  l a  promotcra d e l  s e c t o r  

p r ivado ,  Que puedan f u n c i o n a r  con ese r e s p a l d o ,  yo c r e o  que  es i m  - 
p o r t a n t e ,  E s  m a s ,  Yo diria que ,  además, e s t e  orga l i smo debe  te- 

n e r  un f i n a n c i a m i e n t o  a l  margen de  l o  que sea una c a r g a  p a r a  el 

Ss tado  ; t i e n e  que generar s u s  r e c u r s o s  en base a cambios i n t e r n a -  

c i o n a l e s ,  Puede ser con recargos s o b r e  las  impor tac iones  y l a s  

expor tac io r . e s ,  de  manera que  no s e a  una carga para e l  Estado y no 

esté g r a v i t a n d o  en e l  p resupues to ,  porque en l a  medida en que un 

organismo c r a v i t a  en e l  p resupues to  de  l a  naci6n,  puede ser que un 
año funcione muy bien s i  e l  Gobierno t i e n e  d i n e r o  p a r a  61, y a l  a- 

ño s i g u i e n t e  s e  v a  a  c a e r  porque,  a l o  mejor ,  no l o  tiene, Sin en 

bargo ,  s i  genera  sus  p r o p i o s  r e c u r s o s ,  es indudable  que v a  a m m t e  - 
n e r  una c o n t i n u i d a d  que, además, p e r m i t i r i a  a l  Banco C e n t r a l ,  a l  

M i n i s t e r i o  de  Hacienda y a l  d e  Economda que puedan cada vez ir te- 

niendo m á s  r e c u r s o s  para i r  con t ro lando  e l  mercado i n t e r n o  que,  en 

m i  o p i n i h n ,  é s a  es 13 f i n a l i d a d  de todos n o s o t r o s ,  

E1 señor  i n t e g r a n t e  d e l  COMITE ASESOR m a n i f i e s t a :  La p r g  

moción, por una p a r t e ,  y por l a  o t r a  la  i d e a  de  un l u g a r  de encuey 

t r o  para a n s l i z a r  y s u g e r i r  p o l í t i c a s ,  m e  parecen e:ccelentes. Es t6  

en l a  b a s e  d e  l o  que se ha e s t a d o  conf igurando dentro d e l  proyecto. 

Tan as5 es, que p a r a  l a  p a r t e  d e  promoción s e  tomar la  l o  que hay 

d i s p e r s o  en una s e r i e  d e  i n s t i t u c i o n e s ,  p a r a  i n c l u i r l o  d e n t r o  d e l  
Ins t i t u  t o  mismo, 

Respecto d e  l o s  mecanismos de  apoyo, estinio que l a  p o l i -  

t i c a  carnbiai-ia es, s i n  duda,  una d e  l a s  más impor tan tes  d e  todas . .  

E s  - l a  que  pe rmi te  e fec t ivamente  h a c e r  que e l  r e t o r n o -  de  l a s  e x p o r t ~  
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ciones  co inc ida  con l o s  v a l o r e s  genera les  d e  c o s t o s  d e l  p a i s  y s u  

d e s a r r o l l o  f u t u r o .  

En cuanto  a l a  devolución de impuestos,  eso debe conf i -  

gura r se  como un s i s tema que c o n s i s t a ,  efectivamente, ,  en que n i  m á s  

n i  menos tiempo s e  r c q u i e r a  devolver  l o s  impuestos que ingresan  d e n  

t r o  d e l  p a í s ,  pero debe v e r s e  a  p rop6s i to  de  l a  reforma t r i b u t a r i a ,  

en cuanto su  v a l o r  agregado permite  ef ect ivamente r e s o l v e r  e sa  pre- 

gunta;  pero, nuevamente, debe ser genera l ,  E s  imposible  pensar  en 

t6rminos d e  una p o l í t i c a  d i s c r i m i n a t o r i a ,  porque, por Último, tzrmL 

na en una p o l í t i c a  d e  t i p o  de  cambio d i f e r e n c i a d o  que termina s ien-  

do l e s i v a  a l  f i n a l ,  en que e l  caso  p a r t i c u l a r  o  l a  capacidad de  p r g  

s i 6 n  es la  que determina rea lmen te  qué producto s e  queda y qu6 pro- 

ducto  no s o  queda con e s a  v e n t a j a .  

jzn l o  a t i -nen te  a l  f inanc iamien to ,  es t imo que en e l  caso 

concre to  d e l  I n s t i t u t o ,  puesto que e s t á  concebido como un organis-  

mo de promoción esencia lmente ,  e s  p r e f e r i b l e  a n a l i z a r l o ,  s i  e s  que 

e l  Estado debe hacer  un a p o r t e ,  simplemente como un a p o r t e  presu - 
pues ta r io .  Amarrarlo a  impuestos a expor tac iones  o importaciones 

e s  meterse en e l  c o s t o  d e  l a s  importaciones o en e l  r e t o r n o  de  l a s  

expor tac io r~es ,  que no c r e o  s e a  conveniente  como p o l i t i c a  genera l ,  

Es preferible pensar en términos de  un a p o r t e  d e l  Es tado,  que t i e -  

ne que s e r  conmesurado por c i e r t o  a  l a  magnitud de  l a  i n s t i t u c i 6 n ,  

que e s  pequeña, y que va a s e r v i r  e l  propós i to  de  promoci6n. 

En l o  r e l a t i v o  a l a s  sugerencias  d e  p o l í t i c a s ,  e s t á  a  un 

n i v e l  t a l ,  que pueden r e a l i z a r s e  d i scus iones  genera les  d e l  t i p o  de  

l a s  que s e  !nan t en ido  r e s p e c t o  de  casos  e s p e c í f i c o s  o r e s p e c t o  de  

problemas de a j u s t e  con ALALC o con o t r o s ,  S in  duda a lguna ,  l a  

cons t i tuc ió i l  d e l  I n s t i t u t o  es d e  t a l  n a t u r a l e z a ,  que e s  un buen lu- 

ga r  para  d i s c u t i r  e s a s  p o l í t i c a s  y,  luego, hacer  que  l a s  i n s t i t u c i g  

nes responsiibles d e  e l l a s  desde e1 punto de  v i s t a  e j e c u t i v o  puedan 

operar .  

E1 sefior PRESIDENTE DE LA JUNTA expresa que e l  proyecto 

d e l  d e c r e t o  l e y  e s t a r 5  l i s t o  mañana, de  manera que l a  próxima sema 

na quedar ia  terminado todo sobre  l a  mater ia .  

E 1  señor  PRESIDENTE DE ASIIIET expresa:  En cuanto a  l o  ex 
presado por e1 señor  Minis t ro  de  Hacienda,  e s  c i e r t o  l o  que d ice ,  

pero,  s i n  erisargo, s i  n u e s t r a  i d e a  es  expor ta r  y no cs  n u e s t r a  3dea 

i n v e n t a r  nada nuevo. Yo d i r í a  que  en todos  l o s  pa f ses  qce  exportan 

e x i s t e n  a l i c i e n t e s  de  exportación.  En e l  caso concre to  de  p a i s e s ,  
por ejemplo, como Perd,  su r e t o r n o  de pago e s  180 d í a s  ; s i n  embar- 

go, l o s  Bancos p a r t i c u l a r e s  solamente negocian l o s  documentos a l o s  

150 d i a s .  ¿Qué pasa con los 30 d i a s ;  qué pasa con e l  f inanciamiento?  
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O sea,  l o s  expor tadores  en e s t e  momento no pueden vender más que 

a 150 días, y l o s  r e t o r n o s  son a 180 d i a s ,  que e s  l o  común que e s  - 
t á n  haciendo l o s  p a i s e s  en ~ r n g r i c a  La t ina .  en tonces ,  e s t a s  d e s f a  

s e s  s e  e s t á n  produciendo. 

Por o t r a  p a r t e ,  es j-ndispensable para n o s o t r o s  que e s t e  

I n s t i t u t o  pueda o t o r g a r  eso S f inanciamientos  de  pr  eembarque y post-  

embarque, son ins t rumentos  que e x i s t e n  en es te  momento, pero no 

es f á c i l  h,-lcerlos caminar. Por eso es impor tante  c e n t r a l i z a r ,  Por 

eso también hemos pedido en e s t o  un organismo c e n t r a l i z a d o ,  pero 

que t e n g a  ;además f inanc iamien to  de  manera que s e  aboque a l  proble-  

m a  de  l a s  expor tac iones  como l o  hacen todos l o s  p a k e s  que han au- 

mentado su:; expor tac iones ,  como es  e l  caso  colombiano. E l  señor  

General  Cario v i e n e  l legando d e  una expos ic i6n  en l a  c u a l  se h a  me2 

cionado que hemos vendido mucha cant idad .  Yo e s t o y  seguro d e  eso,  

pero l a  ver-dad es que c o n c r e t a r  e s a s  expor tac iones  ahora ,  con l o s  

ins t rumentos  que tenemos ac tua lmente ,  v a  a s e r  tremendamente d i f í -  

cil. 

E ; 1  s eñor  PTINISTRO DE HACIEKDA expresa :  la  concepción d e l  

mecanismo haría p o s i b l e  t ra tar  d e  o rgan iza r  l o s  c r 6 d i t o s  d e  p r e  y 

post-embarques, más que c o n s t i t u i r  un Banco, Un I n s t i t u t o  de  Fo- 

mento de Exportaciones no s e r í a  en e s t a  pr imera aproximaci6n un 

Banco. De o t r a  manera, eso es c r e a r  un Banco de Fonento con todo 

10 que  61  requiere. 

A n t e  la  af i rmación  d e l  P r e s i d e n t e  de  k s i m e t  en e l  s e n t i -  

do de que 13s I n s t i t u t o s  que e x i s t e n  en l a  actual- idad en Colombia 

y en rdiéjico son Bancos, responde: Entonces, c reo  que l o  i d e a l  ha - 
b r i a  s i d o  conversar  en l a  c r e a c i ó n  de  un Banco de  Fomento p a r a  l a s  

expor tac iones ,  y eso t i e n e  su camino. Hay una l e y  en e s t e  momento, 

E:L sefior PRESIDENTE DE LA JUNTA opina:  crear un Ganco de  

inmediato i r ip l i ca  un per íodo emorme. Hemos i d o  a l o  más simple, a 
pesa r  de  que Ud. estimaba que e r a  como una guagua, 

E l .  señor  PRESIDENTE O'¿ ASIMBT responde: Genera l ,  yo l o  

que d igo  es que es una guagua muti lada.  Como expresk  e l  o t r o  d l a ,  
una guagua nace con lengua ,  y no h a b l a ;  nace con p i e s ,  y no can ina ;  

nace  con órganos s e x u a l e s ,  y no e j e r c e  s u s  f a c u l t a d e s ,  pero no s e  

le q u i t a n  las  f a c u l t a d e s  a l  nacer .  En cambio, n o s o t r o s  estamos ha- 
ciendo nacer  un I n s t i t u t o  a l  cual l e  estamos mutilando a lgunas  co - 
sas .  C la ro  es  que despues se l a s  podemos agregar .  

E1 señor  PRESIDENTE DE LA JDNTA exprese:  Yo l o  veo como 

que en r e a l i d a d  estamos creando una cpqua ,  que despu&s,  poco a po- 

c o ,  s e  va de:sarrollando. A s í  es como hemos conversado, 

E1 sefior PRESIDENTE DE ASIPIET agrega: Claro  es que es  una 
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guagua ahora y clespués s e  le pueden agregar cosas. 
En e so  es toy  

to ta lmente  de  acuerdo con e l  S r ,  General. 

señor  PRZSIDENTE DE LA JI,?TA expresa:  Pero,  por aho- 

r a ,  estimo que debe s e r  l o  mbs simple pos ib le  para e s t imula r  a A S 1  - 
MET, porque tengo i n t e r é s  en crear una f u e n t e  de t r a b a j o  y ba jo  

e s e  comprclmiso estamos actuando, 

Ante l a  pregunta del señor  ALMIRANTE PIERINO r e s p e c t o  de 

s i  e s t a x i a n  en condiciones de expor ta r  inmediatamente, e l  señor  

PRESIDENTE DE ACIP'IET responde: E n  e s t o s  momentos hay cont iny  e n t e  

en e l  s e c t o r  d e l  rodado. Toda l a  gen te  que e s t á  en c a r r o s  d e  a r r a s  

t r e  también t i e n e  o f e r t a s  de compra y no pueden e x p o r t a r ;  l a s  m6-  
quinas de  coser .  

.21 señor  ALMP,ANTE MERII\TO pregunta cug l  e s ,  e n  este mo- 

mento, e l  talement o t o p e  que impide L3 exportación.  

E l  señor PRESIDENTE DE ASIMET c o n t e s t a :  yo d i r i a  que l a  
1 ,  

devolución del impuesto, por una p a r t e ,  Lodos los impuestos que 

se han generado en l a  producción d e l  b ien ,  que son l o s  d i f e r e n t e s  

impuestos ce compraventa. No e l  impuesto f i n a l ,  que es e l  24, Eso 

es muy c l a r o ;  o s e a ,  l a s  expor tac iones  no e s t á n  gravadas con e l  i m  - 
puesto de compraventa, pero para  hacer  un b ien  se han i n c l u i d o  una 
s e r i e  d e  impuestos y derechos d e  aduana. Si mencionamos un c a r r o  

de  a r r a s t r e ,  yo d i r í a  que l o s  derechos d e  aduana en rodamientos y 

e j e s  e s t á n  incidendo en este cos to .  

E:L seiíor MINISTRC DE ECONOivi7ii e x p l i c a :  Pero para  tocio e s o  

e x i s t e  un mecanismo d e  admisión temporal que  es muy simple. 

El. señor  PRESIDENTE DE ASD'IET m a n i f i e s t a  : Concuerdo con 

eso ,  pero e s t o  e s  p o s t e r i o r .  Para  hacer e s t a  expor tac ión  p o s t e  - 
r i o r ,  primero hay que genera l  un c a p i t a l  que no tenemos, E s t e  e s  

e l  c a p i t a l  q u e  actualmente tenemos empozado . Mecanismo e x i s t e ,  pc- 
r o  e s  p o s t e r i o r .  En e s t e  niomento estamos en un problema. 

E1 otro problema son los plazos.  Cuando se e x p o r t a ,  hay 
c r é d i t o s  d e  postembarque. s e  puede negociar  l o s  docu~nentos una vez 
embarcados con l o s  Bancos pr ivados ,  pero 6s t o  S aceptan documentos 
a 150 d f a s  y l o s  pagos d e l  e x t e r i o r  son a 180 d i a s .  Lntonces, en 

este momento hay una laguna d e  30 días que e x i s t e ;  es un hecho. 

E 1  señor  rJ I INICTRO DE ECOMOMIA expresa:  Tal  como U d .  l o  

s e ñ a l a ,  es muy indispensable que el Instituto t e n y a  12 f z c u l t a d  d e  

que, en r e a l i d a d ,  b a s t a  que e l  I n s t i t u t o  recomiende hacer un c r é d ~  

to.  Por l o  demás, e l  Consejo del I n s t i t u t o  estar5 in tegrado  por 

todo e l  s e c t o r  económico, 
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E1 c eñor ALMIRANTE I.'IERIWO manifiesta : Los mecanismos exis 

t en ,  Por eso yo proponfa l a  asesoria d e l  Banco C e n t r a l  pa ra  que es- 

t o  f u n c i o r ~ e  rbpidanen te, 

E l  señor  PRESIDENTE DE ASIivlET mani f ies ta :  Deseo aprove - 
char  esta reunión para expresar  que noso t ros ,  además de estas in-  
qu ie tudes ,  también estamos haciendo cosas ,  Estamos impulsando l a  

const rucci6n de  una nueva s iderf i rg ica .  Lo hemos conversado con e l  

señor General Cano del Banco Cen t r a l  y e l  Vicepres iden te ,  e l  Vice- 

pres iden te  ad jun to  y e l  G e r e n t e  General y Gerente de Desar ro l lo  de 

l a  CORFO y t m h i é n  con e l  Minis t ro .  

E n  r e a l i d a d ,  en e s t o s  momentos tenernos en e s t u d i o  un pro - 
yec to  de  T a c t i b i l i d a d e s ,  Su f inanciamiento  es d e l  orden de  450 mil 

d ó l a r e s  que espero  a f r o n t a r l o  en gran medida con e l  s e c t o r  priva-  

do ,  con nues t ro s  asocf ados ; porque l a  verdad es que s i  no ímplemei~ 

tamos e s t a  p o l í t i c a  d e  d e s a r r o l l o  d e  expor taciones  con un decarro- 

110 i n t e r n o  para  p roduc i r  acero ,  en  r e a l i d a d  nos vamos a encontrar  

con que vanios a estar preparados para  hacer al20 que no tiene base, 

que es l a  prodilcción de acero,  Ln l a  acti;ialidad no es f á c i l  conse- 

guir acero en e l  mundo, Existe una escasez treinendamente grande d e  

acero  a ni-ael mundial, y noso t ros  estamos exportando minera les  t o  - 
dos l o s  a ñ x .  Diez mil lones  de  toneladas ,  a 7 d6lares  la tone lada ,  

son 70 millones de dó la re s .  Es un buen ing re so ,  pero peque50 s i  

consideramos que una nueva s i d e r ú r g i c a  --en e s t e  n~onento es per - 
fectamente f a c t i b l e  h a c e r l o  con nuevos procedimientos,  de  un mil lón 

o 2 niillonl?s de tone ladas ,  que no daña los c o n t r a t o s  f i rmados a  lar- 

'go p lazo ,  1% e l  caso  d e  l a  Compañia d e  Aceros d e l  P a c í f i c o  para en- 
t r e g a r  mineral--, s í  habláramos solamente de  2 mi l lones  de  t one l a  - 
das ,  en serniterminados, vendiendo el t o c l ~ o ,  no yendo a  una p l an t a  de 

laminación,  s i n o  solamente e l  tocho y semiterminados, está del orden 

de  220,  250 d ó l a r e s  l a  tonelada.  Dos mil lones  de tone ladas  son 500 

mil lones  de d ó l a r e s ,  comparándolo nada más que con una de  l a s  pa r -  

t e s  de expor tación de  minerales ,  

De a h í  v i ene  e s t a  inqu ie tud  para  noso t ros  tambign, porque, 

s i  vamos a  proveer nues t ro  s e c t o r  en forma muy i n t e n s i v a ,  es i n d i s -  
pensable que tengamos una nueva s ide rú rg i ca ,  

Ilos proyectos de  ampliación de  CAP es tan  caminando, pero, 

lamentableniente, se han a t r a s a d o  y para 1980 iremos a  l l e g a r  a 750 

m i l  toneladas .  Todos los años,  en forma t r a d i c i o n a l ,  se han impor- 
tado e n t r e  80 y 100 m i l  t one ladas  d e  acero ,  Cien m i l  toneladas de 
acero  significan hoy 40 mil lones  de  d6 la re s ,  y é s t a  s e r í a  l a  impor- 

t ac ión  programada para e l  próximo año, a s 1  la haga l a  CAP o  l a  haga 

e l  s e c t o r  privado. Son 40 mil lones  de d61ares a l o  menos, mantenien - 
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do e l  s t a t u s  en que estamos, Ser í an  del  orden de 520 a 540 mil t o  - 
neladas  anuales. L a  producción de  CAP es d e  440 m i l  toneladas  de 

en t rega  a l  s ec to r .  O sea, por eso es importante.  

Nosotros hemos conversado e s t o  con l a  COXF'O. E l l o s  es - 
t á n  muy d i spues tos  a ayudarnos en e s t e  s e n t i d o ,  i nc luso  otorgándo- 

nos ava les  para e s t e  proyecto,  y estamos en eso. Vamos a incen t i -  

var de a l g ~ n a  manera a l  sector privado,  porque para  e l l o s  es v i t a l ,  

Si quie ren  mantenerse en el  s e c t o r  metalúrgico,  e s  v i t a l  entonces 

que d e s a r r 3 l l e n  una nueva s i d e r ú r g i c a ,  que perfectamente,  d e  acuer- 

do a l o s  nuevos procedimientos, puede e s t a r  ubicada en d i f e r e n t e s  

reg iones ,  que es sistema no de  a l t o s  hornos,  s i n o  de  producción di, 

r e c t a .  U n a  p l a n t a  d e  2 mi l lones  de toneladas  est6._en funcionamielz_ 

t o  en dos años, c o n t r a  l a  p l a n t a  t r a d i c i o n a l  o a l t o  horno,  que ne- 

c e s i t a  4 6 5 años. 

1Cn e s t o  hemos t r aba jado  mucho. Hemos tomado contac to  con 

mucha gente ,  t a n t o  europea como de Estados Unidos y Jap6n. Tenemos 

ya  todos  los  antecedentes  y d i r í a  que actualmente tenemos una o f e r t a  

ya para  e l  e s tud io  de  f a c t i b i l i d a d  que bordea l o s  450 m i l  dó l a r e s ,  

y habría uri p lazo de  dos años para pagarlo.  E l  e s tud io  d e  f a c t i b i -  

l i d a d  t e n d r í a  que dec i rnos  de  ac-clerdo a lo s  r ecu r sos  que i ~ o s o t r o s  

tenemos, los carbones que necesitamos ocupar,  l o s  carbones no cont i -  

f i c a b l e s  ( f o n é t i c o )  , y también podríamos ocupar l o s  gases n a t u r a l e s  

d e l  extremo s u r ,  Una p l a n t a  s i d e r ú r g i c a  de 500 m i l  toneladas  per- 

fectamente podr ia  e s t a r  ubicada en  l a  prov inc ia  d e  ~ i s g n ,  u t i l i z a n -  

do l o s  gases de l a  r e f i n e r í a  y también lo s  carbones de b a j o  valor 

que e x i s t e n  en l a  p rov inc ia ;  o sea, hay una s e r i e  d e  elementos. Pro 

cesas hay varios, que es t án  probados y están funcionando, en B r a s i l  

y en Méjicc). ~ g j i c o  ha d e s a r r o l l a d o  s u  propio proceso, que es e l  de 

h o j a l a t a  y Idmina. Hay o t r o  en B r a s i l ,  Se e s t á  pa r t i endo  en Vene- 

zuela con c.na p l a n t a  d e  500 m i l  pa ra  ir a 2 mi l lones ,  

121 señor M I N I S T Z O  DE COORDINACION ECJONQMICA formula obser  - 
vaciones de  carácter técnico.  

E l 1  señor PRESIDENTE DE ASIIJIET agrega: Hoja l a t a  y lámina 

tiene más antecedentes.  En e s t e  momento e s t j n  i n s t a l ando  una plan - 
t a  que u t i l i z a  e s t e  proceso,  de  2 milloiles d e  toneladas  en Indone- 

s i a .  Dlatilrbalmente, ocupa nucl?o combustible y ,  como para  e l l o s  e l  

cornbust ib l~ ,  les r e s u l t a  b a r a t o ,  es perfectamente f a c t i b l e .  Puede 

ser que para nosotros  no sea l o  m& conveniente,  pero e l  e s tud io  de 

f a c t i b i l i d a d  nos dirá c u á l  e s  e l  proceso mds indicado,  porque lo s  

antecedentes que tenernos son l o s  más completos. 

E 1  señor M I N I S T R O  DE COORDINACION LCONOMICA expresa: Pa- 

rece que no e s  l o  i d e a l  en e l  tocho, Lo i d e a l  es l l e g a r  h a s t a  e l  

f i n a l ,  
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E1 sefior PRESIDENTE DE ASIMET manifiesta: Yo lo menciona - 
ba solatrierite por l a  invers ión .  

Señor Min is t ro ,  vamos a cons idera r  n~ucho s u s  observacio- 

nes,  porque para noso t ros  es tremendamente importante ,  porque es 

una respor isabi l idsd muy grande. 

E l  señor Min is t ro  de  ECONOMIA: Encuentre que es sumarnen- 

t e  estimul.ante ver como e l  s e c t o r  privado se preocupa d e  buscar 

nuevas i n s  t a l a c i o n e s  y nuevos f inanciamientos.  Evidentemente, de  

un mineral. d e  h i e r r o ,  no hay "?duda alguna de  que nos  convei~drfa  m u  - 
cho más expor ta r  ace ro ,  pero son invers iones  d e  mucho c a p i t a l  y 

muy complejas. Nosotros tenemos minera les ,  ubicaciones  y mucho in-  

t e r é s  y ,  tambi&n, una pequeña d o s i s  en e l  mercado i n t e r n o ,  Ahora, 

s i  e l  s e c t o r  privado es capaz de abordar e l  proyec'zo, yo l o  encuep 

t r o  f a n t á s t i c o ,  porque en cuanto a l  s ec to r  estatal , en r e a l i d a d  a 2  

tualmente no tenemos p o s i b i l i d a d  alguna d e  e n t r a r  ?n mayores inver- 

s iones  

E l  señor M I N I S T R O  DE COORDINACIO?J ECONOp"~~:CA: E l  s e c t o r  

privado t i e n e  vender todos sus  productos afuera y lacer un g ran  ng 

goc io  en t ene r  c a p i t a l i s t a s  afuera. 

E l  señor PRESIDENTE DE LPA JUNTA cons idera  e l  proyecto  

muy i n t e r e s a n t e  y es t in iulante  , 

--Se l evan ta  l a  s e s i ó n  a l a s  13.30. 
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